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Реформе аудита быть
Участники рынка шутят: намного 
быстрее родить и воспитать ребен-
ка, чем добиться принятия законо-
проекта о реформе аудита. Что, по 
их словам, и доказала куратор про-
екта со стороны ЦБ Елена Курицына. 
Впервые проект закона, подготовлен-
ный ЦБ, был представлен участни-
кам рынка и СМИ в мае 2017 года. Но 
возникли разногласия у ЦБ и Минфи-
на, начались дебаты. Пока текст доку-
мента согласовывался, обсуждался и 
неоднократно переписывался, Еле-
на Курицына успела забеременеть, 
выносить малыша, родить, отсидеть 
в декретном отпуске и вновь вернуть-
ся к обсуждению реформы рынка. А 
воз, точнее, законопроект все еще го-
товится ко второму чтению. Впрочем, 
позитивные новости есть.

«19 апреля состоялось заседание 
Экспертного совета при Госдуме, на 
котором было обсуждение законо-
проекта по реформе аудита,— расска-
зывает генеральный директор СРО 
ААС Ольга Носова.— Документ пла-
нируют рассмотреть в Госдуме на ве-
сенней сессии в июне». То есть над-
ежда на принятие все же появилась.

Сегодня документ существенно от-
личается от его первоначальной вер-
сии. Но это уже не столь принципи-
ально для многих аудиторов.

По словам управляющего партне-
ра EY по странам СНГ Александра Ив-
лева, нормы данного законопроекта 
должны были быть приняты уже дав-
но — отсутствие или даже задержка в 
таких изменениях пагубно сказыва-
ется на всей аудиторской профессии 
Российской Федерации.

Хотя остаются определенные опа-
сения насчет того, в каком виде в ито-
ге рынок увидит свой основной за-
кон. По мнению генерального дирек-
тора аудиторской группы 2К Тамары 
Касьяновой, реформа выглядит од-
нобокой: «Считаю, что она приведет 
к сокращению количества аудиторов 
и в результате даже единственная са-
морегулируемая организация ауди-
торов не сможет соответствовать тре-
бованиям закона „Об аудиторской 
деятельности“ к численности ее чле-
нов»,— указала она.

Некоторые опрошенные экспер-
ты высказали опасения, что опять 
что-то пойдет не так и законопроект 
принят не будет.

В единой СРО
Еще одно важное событие — форми-
рование на рынке единой СРО. Объе-
динение аудиторских СРО имеет дол-
гую историю, которая часто напоми-
нала латиноамериканскую мыльную 
оперу, а не рыночный процесс. На-
чалось все в 2016 году, когда на рын-
ке было пять СРО, которые более или 
менее спокойно сосуществовали и 
конкурировали. Но 1 января 2017 го-
да вступали в силу поправки с абсо-
лютными критериями по численно-
сти саморегулируемых организаций, 
и начался процесс объединений. До 
трех СРО сократились относитель-
но мирно, а вот дальше началось ин-

тересное: внезапно четыре крупней-
шие аудиторские компании смени-
ли СРО, за ними потянулись другие 
крупные компании. Три СРО опера-
тивно превратились в две, но уже не 
обошлось без скандалов и демонстра-
тивных уходов. После этого началась 
война СРО аудиторов «Ассоциация 
„Содружество“» (ААС) И СРО «Ассоци-
ация „Российский союз аудиторов“» 
(РСА) за новых членов, а по сути — за 
выживание. А на войне все средства 
хороши. Прекратилась она лишь бла-
годаря 30 крупнейшим аудиторским 
компаниям, которые поставили сво-
ей целью объединить рынок в одной 
или другой СРО. В итоге была выбра-
на СРО ААС. Процесс перехода участ-
ников был начат в декабре 2019 года, 
перевод же новых членов проходил в 
том числе в самый разгар пандемии.

«Сейчас процесс уже завершен, мы 
приступили к расчистке рынка он не-
добросовестных аудиторов, торгую-
щих заключениями»,— рассказыва-
ет Ольга Носова. Большую помощь 
в этой СРО оказывает Государствен-
ный информационный ресурс бух-
галтерской отчетности, запущенный 
в мае 2020 года ФНС России. С его по-
мощью СРО удается вылавливать иг-
роков, торгующих заключениями. В 
частности, так была выявлена компа-
ния, выдавшая 200 заключений, но 
не имевшая в штате ни одного сотруд-
ника, рассказывает госпожа Носова.

Аудиторы в целом позитивно оце-
нивают происшедшее, хотя опреде-
ленные сомнения в необходимости 
всего одного СРО имеются. По словам 
управляющего партнера департамен-
та аудита «Делойт» в СНГ Игоря Тока-
рева, на рынке аудита первоочеред-
ной задачей является обеспечение 
высочайшего качества предоставле-
ния услуг. Именно ради обеспече-
ния качества, то есть единообразных 
и неуклонных требований к аудитор-
ским организациям в части соответст-
вия стандартам качества, и была необ-
ходима унификация, которую смогло 
обеспечить объединение СРО, под-
черкнул он. С ним соглашается руко-
водитель департамента аудиторских 
услуг КПМГ в России Антон Усов, ука-
зывая: единая СРО — единые стандар-
ты, профессиональное обучение, ме-
ждугороднее взаимодействие.

«Плохо, что сейчас нет здоровой 
конкуренции между СРО, а следова-
тельно, и альтернативного выбора. Те-
перь аудиторская фирма в случае раз-
ногласий с СРО не может из нее вый-
ти, так как идти больше некуда,— от-
мечает Тамара Касьянова.— Ликви-
дация конкуренции в саморегулиро-
вании аудиторов привела к повыше-
нию вступительных и членских взно-
сов, идет обсуждение административ-
ного регламента по санкциям за нару-
шения с введением штрафов в значи-
тельных размерах».

По данным Минфина России, ко-
личество аудиторских организаций 
год от года снижается. Так, в январе 
2018 года аудиторских организаций 
было 4,2 тыс., а к концу 2020-го оста-
лось 3,6 тыс., и подобная динамика 
будет сохраняться. На сокращение 
влияют многие факторы, среди кото-

рых — снижение темпов роста эко-
номики и доходов организаций, не-
определенность развития ситуации 
на рынке, высокая конкуренция, в 
которой выживают сильные ауди-
торские компании.

В результате объединения само-
регулируемых организаций аудито-
ров членов аудиторских СРО стало 
меньше. На начало 2021 года после 
перехода членов из СРО «Ассоциа-
ция „Российский союз аудиторов“» в 
СРО «Ассоциация „Содружество“» об-
щее количество организаций, имею-
щих право на осуществление ауди-
торской деятельности, составляло 
около 3,5 тыс. Из них 33,7% находят-
ся в Москве.

  Александр Ивлев отмечает, что 
пока рано давать оценки — слишком 

много накопилось в аудиторской сфе-
ре проблем. Сейчас в СРО проводят-
ся различные мероприятия, которые 
должны позволить выработать реше-
ния, призванные повысить в итоге 
значимость аудиторских услуг для ко-
нечных пользователей, указал он, от-
метив, что его компания со своей сто-
роны прилагает много усилий для 
поддержки СРО.

Не так страшен COVID-19
Среди наиболее важных событий 
прошлого года, повлиявших на ры-
нок аудита, все эксперты назвали 
COVID-19. «Пандемия оказала сущест-
венное влияние на всю российскую 
и мировую экономику, в том числе 
и особенно на сферу услуг, и, конеч-
но, на рынок аудита и консалтинга,— 

подчеркивает партнер аудиторско-
консалтинговой группы „БДО Юни-
кон“ Антон Ефремов.— В связи с сани-
тарными ограничениями аудиторы и 
их заказчики вынуждены были пере-
строиться на удаленную работу — это 
дало мощный импульс развитию и со-
вершенствованию цифровых техно-
логий, методов удаленной обработ-
ки информации, онлайн-сервисов по 
коммуникациям и видеоконферен-
циям, компьютерного контроля, бо-
лее широкому внедрению электрон-
ных цифровых подписей и т. п.». При 
этом, по словам эксперта, пандемия 
не оказала существенного влияния 
на стоимость аудиторских услуг. 

По словам Тамары Касьяновой, во 
время пандемии пришлось быстро 
адаптироваться к жизни в новой ре-
альности, срочно вносить корректи-
вы и внедрять новые технологии для 
завершения аудиторских проверок. 
Определенная часть организаций из 
среднего и малого бизнеса, оказав-
шись в сложной финансовой ситуа-
ции, отказалась от проведения запла-
нированного ранее аудита и ряда дру-
гих услуг.

По мнению Дарьи Перковской, 
партнера по аудиту и консалтингу 
группы «Деловой профиль», члена 
правления СРО ААС, оплачиваемые 
нерабочие дни в период карантина 
и вынужденной самоизоляции, вы-
сокая нагрузка на аудиторов, после-
довавшая после смягчения этих огра-
ничений, существенно повысили се-
бестоимость аудиторской работы, что 
привело к падению рентабельности 
аудита. Однако в 2021 году, подчерки-
вает она, работа аудиторов и заказчи-
ков вернулась к прежней стабильно-
сти — итоги первого квартала 2021 го-
да вполне оптимистичны.

Кроме того, ужесточение налого-
вого контроля повысило требования 
заказчиков к качеству аудиторских 
услуг, что позволяет аудиторским 
компаниям с высокой деловой ре-
путацией уже рассчитывать на спра-
ведливую цену, подытожила госпожа 
Перковская.

Аудит по новым критериям
В конце декабря 2020 года был при-
нят закон №476-ФЗ, который увели-
чил финансовые критерии обязатель-
ности аудита: по размеру выручки — 
с 400 млн до 800 млн руб., по размеру 
активов — с 60 млн до 400 млн руб. У 
фондов аудит обязателен при посту-
плении имущества или денег в отчет-
ном году на сумму от 3 млн руб.

«Стоит отметить, что в части выруч-
ки изменен и сам оцениваемый пока-
затель,— указывает Дарья Перков-
ская.— Это важно для организаций, у 
которых суммы прочих и внереализа-
ционных доходов, по данным налого-
вого учета, существенны и совокупно 
с выручкой превышают 800 млн руб. 
То есть фактически перечень компа-
ний, подпадающих под обязатель-
ный аудит, претерпел именно струк-
турные изменения».

Участники рынка назвали это со-
бытие крайне важным. «Чтобы быть 
интересной внешним инвесторам, 
кредиторам или широкой публи-
ке, компания должна быть достаточ-
но крупной,— отмечает Антон Еф-
ремов.— В этом смысле повышение 
критериев обязательности аудита вы-
глядит оправданным и позитивным, 
так как освобождает небольшие ком-
пании от затрат на аудит и от соответ-
ствующего регулирования».

По мнению Игоря Токарева, изме-
нения были необходимы для обес-
печения интересов субъектов мало-
го и среднего предпринимательст-
ва: «При этом нельзя не признать, что 
интересы небольших аудиторских 

компаний, обслуживающих малый 
бизнес, в какой-то мере неизбежно 
пострадали».

«Если относиться к аудиту не как 
к формальной процедуре, а как к воз-
можности своевременно выявить 
ошибки в учете и нивелировать нало-
говые риски, то польза независимых 
аудиторских проверок очевидна,— 
не соглашается Тамара Касьянова.— 
Для рынка аудита, особенно в регио-
нах,— это значительное сокращение 
количества клиентов и как резуль-
тат сокращение рынка аудиторских 
услуг в целом».

В то же время эксперты указыва-
ют, что эффект от данной новации ры-
нок в полном объеме ощутит лишь в 
следующем году: на рынке много за-
казчиков, которые регулярно переза-
ключают аудит по завершении пре-
дыдущего.

Другие важные события
Кроме того, Игорь Токарев среди 
важных событий назвал волну раз-
мещений на международных рын-
ках капитала, которая последова-
ла после первой волны пандемии 
и началась еще в 2020 году. Некото-
рые российские компании в течение 
2020 и начала 2021 годов либо про-
вели успешные размещения акций 
или долга, либо готовились к ним, 
указал он, а «аудиторы являются не-
заменимыми участниками в таких 
сделках».

Антон Ефремов полагает, что мас-
совое открытие брокерских счетов 
физическими лицами стимулирова-
ло многие компании к размещению 
облигаций или акций (IPO) на Мос-
ковской бирже, а это требует обяза-
тельной подготовки финансовой от-
четности по МСФО и проведения ее 
аудита.

По словам директора Департа-
мента налоговых услуг и цифровых 
решений ФБК Grant Thornton Алек-
сандра Григорьева, важным событи-
ем стала возможность внесудебного 
урегулирования самого широкого 
спектра деловых споров. Правовые 
условия для этого сложились с вне-
сением изменений в 2019 году в за-
кон «О процедуре медиации», допу-
скающий теперь ее применение в 
публичных правоотношениях. Пре-
имущество такого формата заключа-
ется в возможности выстраивания 
открытого диалога между сторона-
ми конфликта с участием нейтраль-
ного посредника, который не высту-
пает консультантом или судьей, то 
есть не предлагает решение, но при-
зван наладить диалог через проясне-
ние интересов, что может служить 
основой для принятия обоюдного 
решения, указал эксперт.

Так, например, в налоговой сфе-
ре это не только досудебная проце-
дура, но и урегулирование споров в 
ходе представления пояснений при 
проведении проверки и предпрове-
рочного анализа. Применительно к 
крупнейшим налогоплательщикам 
ФНС России выражает готовность к 
заключению мировых соглашений 
и регулированию отношений на ос-
нове прозрачных процедур, связан-
ных с равенством всех участников 
рынка и отказом от использования 
сомнительных схем уклонения от 
налогообложения.

На данный момент известно о 
двух налоговый кейсах, разрешен-
ных с помощью медиации, и анали-
тической работе, которая проводит-
ся ФНС России, научными и общест-
венными кругами по изучению во-
проса возможного применения ме-
диации в более широкой практике, 
указал господин Григорьев.

Евгения Колесова
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А Аудит и консалтинг

Аудиторы стали оптимистами
2019 год аудиторы называли годом несбывших-
ся надежд — реформа отрасли тормозилась, 
на пороге была пандемия, и ситуация несла 
много неопределенности. Отвечая на вопро-
сы „Ъ“ по итогам 2020 года и первого квартала 
2021 года, аудиторы проявляют куда больше 
оптимизма: саморегулируемые организации 
(СРО) объединились, пандемия отступает,  
и даже с реформой наметился прогресс.
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Анна Кириллова,  
генеральный директор ООО «Аудит-НТ»::
— Несомненно, пандемия внесла свои 
корректировки в различные сферы нашей 
жизни — как обычные, так и профессиональ-
ные. Пандемия коронавирусной инфекции 
поставила в сложное положение как наших 
клиентов, так и нас, аудиторов. Неопреде-
ленность, связанная с текущей ситуацией, 
усложнила получение достаточных надлежа-
щих аудиторских доказательств. Мы наряду 
со всеми столкнулись с ограничениями 
на поездки и перемещения, что создало 
практические проблемы для выполнения 
аудиторских заданий и привело к необхо-
димости разработки и усовершенствования 
способов осуществления аудиторских проце-
дур. Мы, как аудиторская организация, при 
проведении аудита в создавшейся ситуации 
обязаны выявить риски, а также убедиться, 
есть ли в организации какие-либо события 
или условия, связанные с распространением 
коронавирусной инфекции, в результате 
которых могут возникнуть значительные сом-
нения в способности организации продол-
жать непрерывно свою деятельность. Оценка 
влияния эпидемиологической ситуации при 
проведении аудита должна найти отражение 
в аудиторских рабочих документах. Важным 
было определить, относится ли аудируемое 
лицо к отраслям экономики, определенным 
как наиболее пострадавшие в условиях 
ухудшения ситуации в результате распро-
странения новой коронавирусной инфекции, 
согласно постановлению правительства 
Российской Федерации от 26 мая 2020 года 

№745. Конечно же, стоит сказать, что любые 
события после отчетной даты, связанные 
с условиями COVID-19, могут потребовать 
корректировки или раскрытия информации 
в бухгалтерской отчетности за 2020 год. 
И здесь речь может идти о пересмотре 
сроков выплат по кредитам, о существенных 
изменениях процентных ставок или валютных 
курсов, влияющих на способность аудируе-
мого лица обслуживать долг, об изменении 
условий, влияющих на возвратность займов, 
кредитов, погашение дебиторской задол-
женности, о возможном снижение прибыли, 
о сокращении персонала, об ожидаемых 
выгодах от мер государственной поддержки, 
об имеющих место или ожидаемых судебных 
разбирательствах, претензиях, исках.

Несмотря на определенные трудности, 
связанные с пандемией, аудиторский сезон 
прошел в штатном режиме. Нам пришлось 
пересмотреть свои подходы к изменившимся 
профилям рисков, одновременно используя 
новые технологии выполнения работы и об-
щения с клиентами.
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